

# El Grano de Arena



Periódico bisemanal consagrado al Corazón de Jesús

Administración Plaza del Príncipe, II.

Precio de abono: 0'50 pesetas al mes

El que no está conmigo está contra mí

El que no recoge conmigo desparrama

## APOSTOLADO DE LA ORACION

### DICIEMBRE

Intención general bendecida y aprobada por Su Santidad

La enseñanza de la religión.

### ORACION POR LA INTENCION DE ESTE MES

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que la enseñanza de la religión cobre más crédito y fuerza.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Promover en nosotros, en nuestras casas y fuera la enseñanza de la religión.

Recomendaciones especiales para este centro local de Mahón:

- 1.ª La pronta pacificación de Europa.
- 2.ª Las congregaciones Marianas.
- 3.ª Los centros catequísticos.

Conversiones, 17. — Enfermos, 30. — Atribulados, 8. — Vocaciones, 8. — Familias, 14. — Matrimonios, 7. — Bautizos, 23. — Obras de celo, 10. — Asuntos importantes, 18. — Consejo y protección en varios. — Gracias espirituales, 28. — Gracias temporales, 19. — Intenciones particulares, 23. — Acciones de gracias por beneficios alcanzados, 30.

Santos Patronos del Apostolado en el mes de octubre y días en que los celadores pueden ganar indulgencia plenaria:

- Día 13. — Santa Lucía, virgen.
- 27. — San Juan, evangelista.

Se recomienda a los miembros del Apostolado la aplicación de sufragios por su consocia doña Margarita Fábregues Riudavets fallecida en noviembre último.

A. M. D. G.



## ANTE LA GUERRA

### Reflexiones de un católico francés

Más de una vez "El Universo" de Madrid ha dado cuenta a sus lectores del magnífico movimiento de fe católica y de unión nacional que en Francia se ha operado desde que comenzó la guerra. Pues bien, en apoyo de cuanto se ha dicho, y de que es testigo la República entera, voy a citar algunos hechos, entre mil que se me vienen a los puntos de la pluma, a cual más edificante, conmovedor y significativo.

Era el 1.º de agosto en una conocida pobla-

ción del Sudoeste de Francia. A la hora a que nos referimos un público numerosísimo discurría por la plaza del mercado, donde se celebraba la feria mensual. De pronto, cuando mayor era la animación, las campanas tocaron a rebato, y la orden de movilización se hizo pública. Ni que decir hay el efecto que produjo tan rápido cambio en la decoración del pueblo. Un sacerdote bastante joven, vicario de la localidad, que figuraba entre los grupos de circunstantes y que revelaba bien a las claras la emoción de que era preso, puesto de pie sobre un banco de los que circundaban el centro de la plaza, habló así:

— Amigos míos: Acabáis de oír la campana, como yo la he oído. Pues bien; esa es la voz del deber, y, por consiguiente, la voz de Dios. Mañana mismo, pues no hay que perder tiempo, partiré con los hombres disponibles de este pueblo que quieran seguirme. Pero antes debemos ofrecer al Señor nuestros corazones, limpios de toda mancha; y para ello, esta tarde y esta noche, a primera hora, el párroco y yo aguardaremos en la iglesia a cuantos deseen dejar su conciencia en paz.

Y durante varias horas de aquel día, y no pocas de la noche, la iglesia se vio tan concurrida como nunca y los dos sacerdotes, no descansaron en la tarea de confesar hombres, que comenzaban por disponerse así para la lucha por la patria. Al día siguiente celebrese una misa general de Comunión como no se recuerda otra en punto a la concurrencia y al extraordinario fervor de los fieles; terminada la cual, una Delegación de los allí congregados marchó a la sacristía a invitar al vicario y al párroco a una comida en común, en la que se desbordó el entusiasmo y hubo brindis en extremo patrióticos y conmovedores. Después formose una manifestación que recorrió las calles principales.

He aquí la visión de una de las ciudades de Francia al estallar la guerra, mejor dicho, la visión de toda Francia, porque toda ella está poseída del mismo entusiasmo y toda ella rebosante del mismo espíritu de sacrificio y abnegación.

Otro hecho de que yo, personalmente, he sido testigo y de cuya exactitud respondo: En una ciudad del centro de Francia, en que, desde tiempo inmemorial, el alcalde y el diputado, rabiamente anticlericales, eran enemigos irreconciliables del párroco, llegando el 1.º de agosto, la autoridad municipal dirigió al cura una comunicación, cuyas son las siguientes palabras con que terminaba:

—Hasta ahora hemos sido adversarios; pero desde hoy cambian las cosas hasta el punto de que, como hijos de una misma madre, debemos estar unidos para la defensa de Francia. Así, pues, concluyo enviándole un abrazo.

Y, visiblemente emocionado, este furibundo anticlerical se reconcilió con aquel ministro del Señor, a quien tanto censurara y combatiera antes. ¿No es significativo el hecho?

Agréguese a todo ello que el Gobierno actual, sin ser un Gobierno católico, respeta legalmente este movimiento de reacción en que aparecen unidos almas y corazones. Público y notorio es que asistieron personalmente. M. Poincaré y varios ministros a los funerales por nuestro ilustre y nunca bastante llorado conde de Mun, y sabido es también que en los celebrados el 4 de noviembre anterior por el cardenal arzobispo de París, en la iglesia de Nuestra Señora, y que se aplicaron por el eterno descanso de los soldados muertos en defensa de la patria, el presidente de la República y los ministros estuvieron oficialmente representados. ¿No es esta la mejor contestación que cabe dar a aquellos católicos de los países neutrales que no recatan en mostrar su hostilidad a los aliados, porque dicen que el Gobierno francés es un Gobierno sectario?

A este propósito, permitidme recordar aquí las reflexiones que, ha pocos días, me hacía un católico holandés, algo germanófilo al principio de la guerra, pero hoy decididamente partidario de la causa de los aliados, después que ha visto con sus propios ojos lo que los alemanes han hecho en Bélgica. Hablábamos de nuestro Gobierno, que antes de la guerra, tantas pruebas dió de sectarismo (por supuesto, ni más ni menos que lo que los alemanes, en otro tiempo, hicieron con los Jesuitas), y me decía:

— Ciertamente que nuestros gobernantes han ido muchas veces más allá de lo que el liberalismo, en el buen sentido de la palabra, consiente; pero no lo es menos que no han sido sólo los católicos franceses los que han sufrido los horrores de la persecución, ni, por tanto, son ellos los únicos que tienen derecho a quejarse. Recuérdense las vicisitudes por que ha pasado el catolicismo en Alemania, y considérese que los católicos extranjeros hemos sacado inmenso beneficio del exodo de las congregaciones religiosas francesas. Frente de estas, el racionalismo y la ciencia incrédula que, en todos los países, se esfuerzan por derrocar la fe, desenvuélvese principalmente en las Universidades alemanas, desde donde irradian sobre el mundo entero su siniestra sombra sobre los hijos de la Iglesia.

Y no es esto sólo. Acaba de producirse un hecho de la mayor trascendencia y que dará que pensar a todos los espíritus independientes. El Emperador Guillermo acaba de aliarse con el Gran Turco, que ha proclamado la guerra santa, cuyas primeras víctimas, si el movimiento va adelante, serán los misioneros, los religiosos y las



Hermanas de la Caridad... ¡Singular conducta la de ese Soberano y su Gobierno, a quienes ciertas personas se esfuerzan en pintarnos como el prototipo de los defensores y sostenedores de las creencias e instituciones religiosas!.. Esta íntima alianza con los más encarnizados del cristianismo, en contra de cuanto significa el nombre de Cristo, es de tal naturaleza, que hará reflexionar a los católicos independientes y a todos cuantos se preocupan de la propaganda y defensa de las ideas cristianas. Yo, por mi cuenta, añado que, con motivo de sus posesiones en Marruecos, España no se encuentra enteramente al abrigo de las repercusiones lejanas de ese movimiento musulmán, que ha determinado las intrigas de Alemania en Constantinopla.

Y como juzgo inútil insistir más sobre este punto capital, acerca del que los católicos españoles harán las consideraciones que su patriotismo les sugiera, paso a ocuparme en la protesta, que acaba de formular el cardenal Lucon, arzobispo de Reims.

En una nota oficial remitida a la Santa Sede por conducto del embajador de Austria cerca del Vaticano, M. de Bettmann-Holweg, canciller del imperio alemán, pretendía demostrar que el Estado Mayor francés se servía de la Catedral de Reims como de un puesto de observación. En su vista declinaba toda responsabilidad por las lamentables consecuencias que podrían derivarse para dicho edificio religioso, amenazado de un nuevo bombardeo.

Pues el arzobispo de Reims ha protestado contra semejante acusación, que es una pura calumnia. Los lectores de EL GRANO DE ARENA tendrán sin duda, curiosidad por leer el texto auténtico de la protesta archiepiscopal, que redactó, de orden de su eminencia, el vicario general arcipreste de la basílica.

Hélo aquí:

•El autor de la nota alemana ha caído, en error, error tanto más grave cuanto que sus consecuencias son terribles. Por eso, hay que rectificarlo a toda costa, puesto que se da a entender que la Catedral, ya devastada, podrá sufrir otra vez los horrores del bombardeo.

Testigo, hora por hora, de lo que ha sucedido en mi iglesia, puedo restablecer la verdad de los hechos con perfecto conocimiento de causa, y voy a hacerlo, porque tengo el deber de ello.

•La nota alemana afirma que de nuevo, esto es, después del incendio del 19 de septiembre, se ha colocado una batería delante de la Catedral, e instalado en una de sus torres un puesto de observación. Pues bien; en nombre de su eminencia el cardenal arzobispo de Reims y en el mío propio, afirmo que en ningún momento se ha instalado esa batería ni existido nunca ese puesto de observación; y que jamás ha habido reunión ni establecimiento alguno de tropas en las proximidades de la Catedral. •

No puede darse un mentís más digno, más rotundo ni más preciso. Y esta protesta de dignatarios eclesiásticos, de cuya palabra no cabe dudar, arroja una luz tristemente significativa sobre las responsabilidades contraídas por quienes, sin motivo alguno, han bombardeado la antigua Basílica de Reims.

Y para excusar o disculparse siquiera el sa-

crilegio de haber arrojado, desde los aviones, bombas incendiarias sobre Nuestra Señora de París, ¿cabe también invocarse sombra alguna de pretexto militar? Pnes hace más de un mes que el hecho se consumó, y, hasta ahora, no hay noticias de que su autor haya sido, no ya castigado, pero ni siquiera advertido de que había obrado malamente. Es indudable que las autoridades alemanas aprueban semejantes atentados a los sentimientos religiosos del pueblo francés, como aprobaron y hasta han tratado de justificar la destrucción de la Universidad Católica de Lovaina y el inútil bombardeo de Malinas, Sede del primado belga.

En resumen: que, con lo expuesto, basta y sobra para que abran los ojos los católicos neutros, aquellos que sólo tienen presente la antigua política anticlerical del Gobierno francés, y, en cambio, olvidan o aparentan ignorar todo lo hecho en Bélgica y en Francia por los ejércitos de un Emperador luterano, aliado del Gran Turco y partidario de la guerra santa.

J. A. ANDRIEU



## Menorca

Las conferencias de Señoras y Caballeros verificaron el domingo último una de sus fiestas generales del año. Con tal motivo asistieron los Caballeros a la Misa de Comunión que se verificó a las siete en San Francisco y las Señoras a la que tuvo lugar a las siete y media en la parroquia del Carmen.

A las once y media en el templo de esta parroquia celebraron Junta general las Señoras y los Caballeros, a las seis de la noche en los Salones del Colegio de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. Dirigió la palabra en dichas Juntas el Rdo. señor Cura del Carmen, Lic. don Gabriel Coll, Pbro.

Hemos recibido un ejemplar de las notables conferencias pronunciadas en el "Ateneo" de esta ciudad, los días 23 y 26 de octubre último, sobre "Ensayo de valoración actual estratégica y táctica del puerto de Mahón", por nuestro distinguido paisano, el ilustrado marino don Pedro M. Cardona y Prieto, Teniente de Navío y Ayudante honorario de S. M. el Rey.

Hemos ojeado dicho hermoso trabajo científico y literario, y aunque profanos en la materia, nos hemos formado un concepto muy valioso de él, por lo que no podemos menos de felicitar a su autor, al 2.º Comandante de Marina de Menorca y del puerto de Mahón, a quien a la vez le damos las más complacidas gracias por su atención.

Después de pasados unos días en Ciudadela, dedicados a su apostolado de la Religión, embarcó en Mahón la otra semana el Rdo. P. Antonio Rosell, S. J.

El señor Administrador de Correos de esta ciudad ha tenido la atención, que deveras se lo agradecemos, de comunicarnos, que desde el 1.º

del próximo mes se trasladarán las oficinas de la calle de Isabel II a la de Anuncivay número 24.

A causa del temporal reinante todos los vapores de esta compañía han sufrido retraso en sus itinerarios, permaneciendo detenidos en el puerto.

Se ha presentado al estudio de la Comisión de Gobernación de este Municipio instancia de don Andrés Pons Capella, Presidente del Orfeón Mahonés, solicitando la subvención anual de 240 pesetas con destino al pago de los honorarios de su director, comprometiéndose a tomar parte en las fiestas que celebre el Ayuntamiento en esta Ciudad y en todos los actos benéficos que tenga a bien organizar.

Del análisis de las aguas de la noria de la Plana, practicado por el Laboratorio Municipal, resulta que contienen nítritos procedentes de la reducción de las materias orgánicas bajo la influencia de ciertas bacterias, indicando un grado de contraminación tal que deben ser rechazadas en absoluto para la bebida.

Esta Alcaldía de Mahón ha prohibido el uso y venta de las aguas procedentes de dicha noria con destino a la alimentación, así como el transporte del líquido para otras aplicaciones por medio de cascós, barriles o medias pipas iguales o análogas a las que emplean los industriales dedicadas a la venta de agua potable a domicilio.

## Almanaques para 1915

En la imprenta de este periódico, Plaza del Príncipe n.º 11, se han recibido los Blocks del Corazón de Jesús y del Corazón de María para el próximo año de 1915.

En el Colegio de San Juan B. de la Salle, dirigido por los Hermanos de las Escuelas Cristianas, se verificó el domingo último solemne fiesta religiosa con motivo de la erección canónica de la Congregación de María Inmaculada, la que se vió muy concurrida. He aquí los actos que se verificaron:

A las ocho hubo misa de comunión general con plática preparatoria por el Rdo. señor director de la Congregación.

Durante la santa Misa, se cantaron escogidos motetes y acto seguido se repartieron los diplomas de Agregación.

A las cuatro y media de la tarde se cantó el Magnificat, y se verificó la consagración de los Congregantes a María Santísima.

Finalmente hubo Exposición de S. D. M., Estación Mayor, Trisagio cantado, Bendición con el Santísimo y Reserva y Despedida a la Virgen.

Nuestro Excmo. Ayuntamiento en su última sesión aprobó el proyecto de traslado al patio central del Carmen de tiaglado y mercado de pescados.

Copiamos de nuestro querido compañero



"El Iris" de Ciudadela en su número del viernes último:

**Calzado.** — Esta semana ha empezado ya la fabricación de calzado en distintas fábricas para el ejército francés.

A las que actualmente trabajan se añadirán otras la semana próxima, y nos aseguran que podrá darse colocación a muchísimos obreros, ya que las contratas y los pedidos son de varios miles de pares.

Hemos visto una muestra y podemos decir que el trabajo es superior, tanto por los materiales empleados, como por la confección que es esmeradísima.

Esta industria, que se halla aquí tan adelantada y que goza de mucha fama lo mismo en la península que en extranjero, sabrá acreditarse de nuevo.

Con la fabricación de este calzado, aunque algo más costosa que la del ordinario, podrán los obreros ganarse su jornal.

La Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Mahón, efectuará la Subasta pública que tiene anunciada el día 17 del corriente (jueves) empezando a las dos y media de la tarde en el local social calle Alonso III número 11.

El miércoles último se reunió en pleno en Palma la Diputación Provincial, en la cual se dió cuenta de un oficio del Ayuntamiento de esta ciudad y de un telegrama del de Ibiza agradeciendo las gestiones de dicha Diputación para lograr la creación de las Comisiones Mixtas de Recrutamiento de Menorca e Ibiza.

El señor Feliu propuso, y así se acordó, dar un voto de gracias a los señores Wallis y Victory por su gestión en beneficio de la referida mejora.

Los señores citados pidieron que constara en acta el agradecimiento de Menorca e Ibiza por la eficaz cooperación de la Diputación.

En la misma sesión se acordó, a propuesta de la Comisión de Hacienda conceder 500 pesetas de subvención al Ateneo Científico, Literario y Artístico de esta ciudad.

Asimismo se acordó adquirir 25 ejemplares de la "Geografía médica de Mahón y su término", de que es autor don Lorenzo Pons Marqués y contribuir a la ejecución de obras adicionales a las ya realizadas en el Instituto General y Técnico de esta ciudad con la mitad de su importe.

Desde hace unos días se está procediendo al arreglo del puente de la Colársega, mejora que efectivamente era ya de verdadera necesidad.

El pasado viernes y por dos individuos de la Compañía Arrendataria de Tabacos fué detenida una embarcación que se hallaba fondeada en el puerto Addaya.

Dicha embarcación llevaba nueve tripulantes que también fueron detenidos e iba cargada de tabaco.

El sábado fué conducida a nuestro puerto la embarcación citada, que arbolaba bandera inglesa, siendo fondeada junto al Arsenal.

Ha cesado el cargo de Ayudante de Campo del general Gobernador de esta plaza Excmo. se-

ñor don Francisco Rodríguez y Sánchez Espinosa, el comandante de Infantería don Pedro Verdugo y Castro.



## DE TODAS PARTES

### Cómo tratan a los alemanes en Rusia

— Un matrimonio llegado de Riga a Hamburgo describe, en el *Hamburger Frendeblatt*, el mal trato de que son objeto los alemanes en Rusia. Los hombres fueron enviados al interior y aun hasta la Siberia. Los que estaban en buena armonía con la Policía pagaban una "tasa" y permanecían cierto tiempo sin ser molestados, y otros, mediante el pago de cierta cantidad, conseguirán llegar a Alemania, aunque estuvieran sujetos al servicio militar.

Los demás alemanes residentes en Riga fueron detenidos y reclusos en la llamada prisión temporal para criminales peligrosos. Fueron encerrados con esta clase de delincuentes, y tenían que dormir en la misma paja que ellos. Carecían de las más elementales condiciones de higiene. La mitad de los presos, por lo menos, padecía de disentería. Los presos alemanes que lo pasan peor son los de Oremburg. Los primeros días tuvieron que permanecer en la calle, y como no les daban suficiente alimentación se vieron precisados a implorar la caridad pública. Les había quitado absolutamente todo; relojes, objetos de arte, dinero, prendas de abrigo. Llegaron a creer que los rusos querían hacerlo perecer de frío y hambre. Los prisioneros alemanes recibían para la cena agua caliente solamente, para que pudieran prepararse el té. El té tenían que comprárselo ellos, cosa imposible, por carecer de dinero.

En su consecuencia, su cena se componía de agua hervida y pan negro.

La comida consistía en una simple sopa. Durante el transporte de los alemanes al interior murieron una gran parte. Solamente en una de las expediciones fallecieron diez hombres. Dos alemanes, desesperados, se ahorcaron en la cárcel de Riga. El secretario del Consulado alemán en Riga se libró de ser internado gracias a la mediación de los cónsules de Suecia y América. Ahora ha sido detenido nuevamente, porque se le cree complicado en asuntos de espionaje.

### Los Estados Unidos consiguen la libre navegación

Leemos en el *Vossische Zeitung*:

"El embajador de los Estados Unidos en ésta, ha comunicado a uno de nuestros colaboradores que no solamente se exportarán los productos químicos y pinturas de Alemania a América, sino que también se importarán en Europa los algodones americanos bajo bandera americana. El martes pasado salió de Amsterdam para Nueva York un vapor americano cargado de productos químicos y pintura. El vapor petrolero *Sun*, que llegará un día de estos al citado puerto, será cargado también de los diferentes productos de esta industria que no se perjudican con el olor del petróleo. El barco *Sun* ha sido traído a Falmouth por los ingleses; pero como el barco na-

vega hace siete años bajo bandera americana, no hay lugar a duda sobre su nacionalidad, y es de esperar que los ingleses no lo retengan más tiempo, esto es, existe la probabilidad de que ya lo hayan dejado salir. Al mismo tiempo se ha tomado disposiciones para proveer al continente europeo de algodón americano, sin obstáculo por parte de Inglaterra. Los comerciantes americanos han fletado buques americanos y tiene la intención de enviar mensualmente 500.000 fardos a Alemania y 25.000 a Austria. Estas cantidades cubrirán aproximadamente las necesidades de las industrias textiles de ambos países. El Gobierno americano ha recibido la seguridad del Gabinete inglés de que no se pondrán dificultades a la descarga de barcos americanos en puertos alemanes. El Gobierno alemán ha asegurado, por su parte, al embajador de los Estados Unidos es ésta, que no serán detenidos antes de llegar a su destino los barcos americanos con algodón para Rusia.

### La piedad de los soldados franceses impresiona a los ingleses

El "Evening Standard" publica la siguiente carta de un oficial inglés, que forma parte del Ejército expedicionario.

"En mi calidad de oficial al servicio de Su Majestad y en servicio activo, ¿me será permitido recoger la impresión que ha producido en mí el extraordinario espíritu religioso del pueblo en que estamos sosteniendo la campaña?

He aprovechado todas ocasiones que he tenido para frecuentar las iglesias en cuantos sitios hemos estado, y he observado a las gentes y sus costumbres.

Y en todas partes he encontrado una piedad magnífica, una religión que guía a esas personas y que llena su vida.

Los soldados franceses penetran en las trincheras, llevando cada uno su medallita de la Santísima Virgen colgada del cuello, y ellos rezan en alta voz durante el combate, como hemos tenido ocasión de observar, no por miedo, sino con una energía sublime y una confianza grande.

A mí me produce una gran pena que nuestro soldados no tengan las mismas convicciones para que se les sirva de apoyo; iguales preciosos consuelos en sus momentos de prueba y necesidad.

El día de los Difuntos yo vi al cura de un pueblecito, que vino a bendecir las tumbas de nuestros pobres soldados.

Estas tumbas, es preciso hacerlo constar, eran las de míseros protestantes. Sin embargo, habían sido adornadas con crisantemos por los aldeanos; ¡y cuándo y con qué gran fervor, han llorado sobre nuestro pobres muertos y han rezado por ellos!

He ahí un espectáculo que las mujeres de Inglaterra las madres, las hermanas, las esposas, hubieran contemplado con satisfacción.

Lo que nuestros soldados ha visto aquí, dejará en ellos una profunda impresión. Mi ordenanza, un artillero conductor, que profesa la secta wesleyana, testigo de estos hechos, desean saber lo que debe ser, dice él, la verdadera fe."



# Auncios

## Imprenta, Librería y Papelería de Manuel Sintes Rotger

PLAZA DEL PRÍNCIPE, 11

TALLERES, CALLE DE SAN JOSÉ, 63. - TELÉFONO 20. - MAHÓN

En este establecimiento tipográfico, el más antiguo y acreditado de la Isla, se hacen esmeradamente toda clase de impresos a una o varias tintas y en tinta comunicativa. — Esta casa semanalmente recibe nuevas publicaciones de los mejores autores, sirviéndose, bajo pedido, cualquier obra que se desee, así nacional como extranjera, contando para este fin con activos corresponsales en Barcelona, Madrid y Paris. — Se admiten encargos para pedidos de toda clase de música. — Gran surtido en estuches de papel y sobres, alta fantasía. — Accesorios para máquinas de escribir, escribanías y objetos de escritorio, última novedad, carpetas, libros para contabilidad, copiadores de cartas y toda clase de artículos propios para oficina. — Variedad en tarjetas de visita. — Tarjetas postales de fantasía, últimos modelos. — Albums para postales. — prensas para copiar a precio de fábrica.

Tintas: Pelikan, Stephens, Elephant, Renaud y Ville de Paris

### TINTA PELIKAN

De inmejorable calidad, muy fluída, no corroe las plumas, y lo escrito con ella queda de un negro inalterable.

Con su empleo se economiza mucho dinero al cabo del año.

Depósito en esta ciudad, Plaza del Príncipe, núm. 11

### Sellos para colecciones

En la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, 11, se ha recibido un extenso surtido de sellos propios para colecciones, a precios baratísimos.

Sobres de sellos diferentes desde 0'15 ptas. uno, y una gran cantidad de series de 4 y más sellos desde 0'10 ptas. en adelante.

### 4 PESETAS DIARIAS

es el sueldo que gana toda persona de ambos sexos que sabiendo escribir con una letra regular, desee ocupar sus ratos de ocio en un facilísimo trabajo de escritura que necesitamos profusamente para la propagación de nuestros inventos en España. No hay nada que comprar. Detalladas referencias que se envían gratis, escribiendo a los Establecimientos Lisboenses, Rua da Prata, 156, Lisboa (Portugal).

### Plumas stilográficas marca Waterman

son las mejores que se conocen, con pluma de oro garantizado.

Véndense en la papelería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, núm. 11, Mahón.

### Papel sánico inglés, marca GLEN

El uso de este papel, verdaderamente higiénico, está muy recomendado.

Véndese en paquetes de 1,000 o de 500 hojas, siendo su empleo mucho más ventajoso que el que se expende en rollos.

Depósito en Menorca, Papelería de Manuel Sintes, plaza del Príncipe, 11, Mahón.